

Zeitschrift: Der Schweizer Sammler und Familienforscher = Le collectionneur et généalogiste suisse

Herausgeber: Schweizer Bibliophilen-Gesellschaft; Schweizerische Gesellschaft für Familienforschung; Vereinigung Schweizerischer Bibliothekare

Band: 8 (1934)

Heft: 2-3: Der Familienforscher = Le généalogiste

Artikel: Organisation du Bureau central de généalogie [Fin]

Autor: Oehler, Robert

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-387117>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 04.08.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

DER FAMILIENFORSCHER

Le généalogiste

MITTEILUNGEN
der schweizerischen Gesellschaft
für Familienforschung

BULLETIN
de la Société suisse
d'études généalogiques

No. 2/3

10. Februar 1934

REDAKTION: Dr. A. J. GLOGGNER, Thunstrasse 15, BERN

Organisation du Bureau central de généalogie

(Fin)

C'est essentiellement par son activité comme *Office d'information* que le Bureau central se fera connaître au public. Les renseignements qu'il donnera lui seront fournis en premier lieu par ses collections et ses catalogues et par la riche documentation de la Bibliothèque nationale. Il fournira divers documents bibliographiques, indications de bibliothèque, d'archives de familles, de documents généalogiques et d'études sur des personnes et leur postérité, pour autant que des renseignements pourront en être extraits, etc., etc.

Pour les questions auxquelles la documentation existante ne permettrait pas de donner réponse, le bureau indiquera autant que possible aux intéressés les noms de personnes ou des offices régionaux auxquels ils devraient s'adresser. Le Bureau lui-même pourra, exceptionnellement, se charger d'entreprendre ces recherches d'une façon plus approfondie.

Toutes les tâches énumérées ci-dessus ne peuvent être bien remplies qu'en collaboration avec des groupements et des offices locaux et régionaux et avec l'aide de nombreux amis dans toutes les contrées de la Suisse. Notre champ d'activité s'étend à tout le pays, mais il faut s'assurer le concours de beaucoup de personnes pour réunir une bibliographie aussi complète que possible.

Comme c'est le cas pour toute idée que l'on cherche à répandre, les buts du Bureau central de généalogie se heurteront à certaines oppositions. Nous comptons bien vaincre les résistances, nous aurons encore beaucoup à apprendre, aussi les débuts seront modestes. Nous n'attendons pas non plus des marques de gratitude générale avant d'avoir fait nos preuves. Pour nous y aider, et afin de parvenir au développement normal de notre programme, nous comptons sur l'encouragement effectif de tous les amis de la généalogie. C'est pourquoi nous remercions tous ceux qui ont déjà salué l'initiative de notre Société et qui nous ont assuré leur collaboration.

Robert Oehler.

Adel und Adelsprädikate in der Schweiz

Ueber dieses Thema veröffentlichte Dr. Hans *Schulthess*, Zürich einen erwähnenswerten Aufsatz in der Schweizerischen Juristen-Zeitung (30. Jahrgang, Heft 11, Seite 166-168). Er betrachtet die Verhältnisse vor und nach der helvetischen Revolution vom Jahre 1798 und setzt sich mit der heutigen Begriffsverwirrung betreffend die Partikel «von» auseinander, denn unsere heutigen Zivilstandsregister weisen nicht weniger als drei, nach ihrem Ursprung und ihrer Bedeutung gänzlich verschiedene Gattungen dieser Partikel auf. *Herkunftsbezeichnung*, Hand in Hand damit aber auch *Namensbestandteil*, dessen Weglassung einer Namensverstümmelung gleich käme, ist das «von» bei allen von Orten, Burgen und Weilern abgeleiteten Familiennamen, ganz gleichgültig, ob es sich dabei um adlige (von Erlach), bürgerliche (von Aegeri) oder bäuerliche (von Gunten, von Arx, von Bergen) Geschlechter handelt. Gleichfalls als *Namensbestandteil* hat das «von» bei allen jenen Familiennamen zu gelten, die diese Partikel einer ausländischen Nobilierung zu verdanken haben, da ausländischen Titulaturen in der Schweiz zu keinen Zeiten irgendwelche ständische Bedeutung zukam. Demgegenüber ist das «von» bei denjenigen Familiennamen, deren Träger zum Uradel oder zum späteren Herrenstande der alten Eidgenossenschaft zählten, wenigstens in *historischem* Sinne, als *Standesprädikat* aufzufassen. Dessen ungeachtet ist dem Bundesratsbeschluss vom 16. Januar 1903,